



## DINERO

### *El plan “C” // Trump se postula; le hacen el vacío // IMSS: inscripción de trabajadores independientes*

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

**M**ORENA COMENZÓ A echar a andar un plan “C” en dirección a transformar el andamiaje que sostiene al costoso y corruptible aparato electoral. En caso de que la iniciativa de reforma constitucional en la materia sea rechazada por el Congreso, porque no consiga el número de votos de senadores y diputados que integren una mayoría calificada, el presidente López Obrador dice que tiene un plan alternativo, un plan “B”. Consiste en lograr las reformas mediante la modificación de leyes secundarias. Para esa vía sí le alcanzan los votos de Morena y sus aliados, el Verde Ecologista y el Partido del Trabajo. Hay lugar para un plan “C”. Limitar la reforma constitucional a los puntos no conflictivos y dejar los conflictivos para el cambio a la legislación ordinaria. Es muy difícil que los legisladores rechacen, sin ponerse en contra de los ciudadanos, una reforma que propone el voto electrónico, disminuir el costo de los procesos electorales o eliminar la figura de los plurinominales, porque son exigencias populares no de ahora, sino de mucho tiempo. Un punto conflictivo es la designación de los bien cebados consejeros del Instituto Nacional Electoral. Morena anunció que adelantará a diciembre el inicio del proceso de elección de cuatro —se van Lorenzo Córdova y Ciro Murayama— con el actual sistema, y sin mover una coma a la legislación vigente, previsto en la Constitución.

### Lula en la COP27

**TODAVÍA CON LAS** manos mallugadas de todas las felicitaciones por su triunfo, Lula da Silva llegó a Egipto a participar en la cumbre climática COP27. Adonde va jala los reflectores. Brasil deberá modificar la ruta del ex presidente Bolsonaro que favoreció la destrucción del medio ambiente en el gigantesco país. Incluso, se negó a acoger la cumbre climática de 2019, de la cual Brasil sería sede. Lula tiene un plan para la selva amazónica. Este es su primer viaje internacional, tomará posesión hasta el primer día del próximo año. No hay que descartar una visita a México.

ESTADOS UNIDOS —Y el mundo— no han

olvidado la pesadilla que fueron los cuatro años de la presidencia de Donald Trump. Se cansó de amagar e insultar a los mexicanos, y lo sigue haciendo. Una mala noticia: Trump buscará la presidencia de Estados Unidos en 2024, ya hizo oficial lo que había venido anunciando informalmente. Es el primer contendiente importante de cualquiera de los partidos. “Para hacer que Estados Unidos vuelva a ser grande y glorioso, esta noche estoy anunciando mi candidatura a la presidencia de Estados Unidos”, dijo Trump, de 76 años, a sus partidarios en un salón de baile en su resort Mar-a-Lago en Florida. Una buena noticia, o varias: tiene pendiente una investigación sobre el manejo inescrupuloso de recursos, el fallido golpe al Capitolio, no estuvo presente ninguna figura importante del Partido Republicano y tiene un contendiente poderoso: el gobernador de Florida, Ron DeSantis. Sin embargo, no necesita el apoyo de ningún partido para postularse y hacer campaña.

### Ombudsman Social

**EN JULIO PASADO** me canalizaron a la especialidad de endocrinología en la Clínica de Medicina Familiar Del Valle del Issste que me corresponde. Hoy me dijeron telefónicamente que siga esperando, y que en diciembre veremos si ya me pueden agendar. Serían cinco meses esperando una cita con el especialista. Me parece indigno e irresponsable. ¿Qué se puede hacer? Porque de verdad no encuentro el tónico para tragarme tal retraso.

Leticia Picazo Sánchez

**R: PARA SACUDIR** el burocratismo del Issste apenas con una llamada de atención del Presidente de la República.

### Twitterati

**¿POR QUÉ NADIE** está hablando de la maravilla que es el que los trabajadores independientes vayan a poder inscribirse al Seguro Social y cotizar al Infonavit? Información que se dio a conocer en la mañana de hoy.

Escribe Lu Arriaga@soyluuarriaga

Facebook, Twitter: galvanochoa  
Correo: galvanochoa@gmail.com



## ASAMBLEA DEL IMSS EN PALACIO NACIONAL



"Tras la pandemia, hay recursos para mejorar los servicios de salud", dijo ayer el

Ejecutivo en la 113 asamblea general del IMSS.  
Foto Cristina Rodríguez